



# Columnas ESTATALES

18 de julio 2024



Para que cuente,  
**¡Vota!**

## SE COMENTA

**Que**, lástima, Margaritos, la **Sala Superior del Poder Judicial de la Federación** confirmó los resultados en **33 distritos electorales federales** donde rascaba desesperadamente el **PRD** por algunos votos que, de a poquito en poquito, le permitieran alcanzar el porcentaje para conservar su registro como partido político nacional.

Estas angustiantes cuentas incluían **13 impugnaciones del Estado de México**, donde no acreditaron prácticamente nada y se quedan con lo poco que cayó el **2 de junio**. Ahora la pregunta al interior del **Sol Azteca** en la entidad es cuándo llegarán corriendo a tratar de refugiarse los Chuchos y sus huestes en los recursos materiales y políticos de acá, y cómo los recibirán los **amarillos mexiquenses**.

**Que** algo inspirador es que, por ley, a partir de enero y por primera ocasión, los **125 ayuntamientos** deberán garantizar que sus respectivas administraciones estarán integradas por al menos **50 por ciento** de mujeres en todas sus cargos directivos. Actualmente sólo es así en **14.9%** de los casos. Sin duda habrá resistencias, pero ¿quién se quiere aventar la **bronca legal** por desacatar? A ver.

**Que** vaya despedida presidencial quiere dar un grupo de ejidatarios de Tonanitla, bloqueando en las inmediaciones del **Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA)** para exigir el pago por sus terrenos que, argumentan, se utilizaron para la construcción de vías de acceso al aeropuerto. Quizá no quieren ser aguafiestas, pero... notan que corre el reloj entre aplausos y apapachos sin mucha **celeridad federal para ellos**.

**Que** una cifra positiva, de las que ya se notan claras en la entidad, la subrayó ayer la **gobernadora Delfina Gómez** explicando que hay de **71 mil** nuevos empleos formales desde el inicio de su administración. Reconoció la labor de las **secretarías de Desarrollo Económico y del Trabajo**, que encabezan **Laura González** y **Norberto Morales**, respectivamente.

El cierre de la pinza fue la noticia ayer de que la calificadora internacional **Fitch Ratings** ratificó al gobierno del Estado de México una calificación muy positiva, estable y sostenible durante este **2024** y hasta el **2028**, por su estructura económica sólida y diversificada, informó la secretaria de Finanzas, **Paulina Moreno**. Bien. —

## EN LOS PASILLOS

### NO DAN UNA

**Dicen** que conforme al Índice de Competitividad Urbana 2023, Toluca se encuentra en la **posición 17** de las **ciudades** con más de 1 millón de habitantes con capacidad de generar, atraer y retener **talento e inversión**. El estudio del Instituto Mexicano para la Competitividad señala, la capital **mexiquense** ha obtenido una **calificación** media baja, siendo superada por ciudades como: Puebla, Tlaxcala, Cuernavaca, León y Tijuana. Lo que **faltaba**.

### POCOS RESPETAN

**Aseguran** que poco importa a automovilistas, incluyendo **patrullas** de la policía municipal, el **polígono** seguro que instauró el Ayuntamiento de **Toluca en el Centro Histórico**, pues, aunque el límite de velocidad está establecido en **30 kilómetros** por hora, la realidad es que muy, **muuuuy pocos** son quienes lo respetan. Y aunque con improvisación y todo, a partir de **septiembre**, se multará a quienes **no** respeten la nueva **disposición**, bueno eso dicen.

### EN SEQUÍA

**Comentan** que vecinos de las colonias Atlanta, **Ensueños** y Cumbria, en la cabecera municipal de **Cuautitlán Izcalli**, hicieron un llamado al gobierno municipal para que se **incremente** el **reparto** de agua en **pipas** del organismo de agua, pues ya llevan **5 días** sin el **vital líquido**. Izcalli atraviesa por una crisis hídrica ante los **recortes** de agua en **bloque** del Sistema Cutzamala.

### FUNCIONÓ LA PRESIÓN

**Cuentan** que vecinos de Tecamachalco pusieron en **jaque** a una institución bancaria, pues después de varios **asaltos** a **cuentahabientes** al salir de una sucursal, exigieron a representantes una estrategia para evitar más **actos delictivos**. La presión fue tal que representantes de la institución financiera se comprometieron a **verificar medidas** de seguridad en la **zona** de bancos y por supuesto, al interior de las instituciones **bancarias**.



## Derecho de Picaporte

**Alfonso Godínez Mendiola**

### Sí urge una reforma política profunda...

A propósito del inicio del proceso de liquidación de Nueva Alianza, que dio a conocer ayer Capital Estado de México, definitivamente es urgente una profunda reforma política que ponga las condiciones electorales, de gobernabilidad y sobre todo, de representación popular, acorde a los nuevos tiempos del país. Los puntos fundamentales en los que debe enfocarse la reforma son: la eliminación de la representación proporcional y de las “primeras minorías”, para eliminar las senadurías, diputaciones locales y federales y hasta regidurías “plurinominales”, de tal manera que todos se ganen, sí y sólo sí, su cargo directamente en las urnas, sin premios de consolación ni para segundos lugares, y la erradicación de la reelección. Nuevas condiciones para los “partidos morralla”, para que los partidos “grandes” no les den vida artificial, que no obtengan en la mesa lo que no ganen en las urnas y que el elector especifique a qué instituto político le da su voto... NOTAS CORTAS: En Metepec disminuyen los delitos, así lo dijo ante los medios el alcalde Fernando Flores Fernández, quien recientemente recibió el reconocimiento de la gobernadora Delfina Gómez Álvarez en esa materia ¿y en Toluca?.. Por cierto, la maestra Delfina Gómez visitó Texcoco, Tepetlaoxcoc y Chiautla. La acompañó parte de su ga-

**Nuevas condiciones para los “partidos morralla”, para que los partidos “grandes” no les den vida artificial, que no obtengan en la mesa lo que no ganen en las urnas**

binete como Horacio Duarte Olivares, el hombre fuerte del “Delfinismo” y Laura González Hernández, el rostro más visible de la administración, entre otros... En este de fin de ciclo escolar, varios políticos son padrinos de generación en distintas instituciones educativas. Es el caso del diputado local priista, David Parra Sánchez en la primaria “Juan de la Barrera” de Naucalpan; Paola Jiménez Hernández en varias escuelas de Toluca; el diputado Alfredo Quiroz Fuentes en la Secundaria 84 Miguel Hidalgo, en Metepec, y el edil de Almoloya de Juárez, Óscar Sánchez García, en el ESTIC 107, por citar sólo algunos... Que tengan un excelente jueves, raza... Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com



## La Polémica

**Daniel Camargo Hernández**

danielcamargo.reportero@gmail.com

### Investigan presunto desvío de recursos en Toluca

El gobierno estatal debería voltear a ver lo que ocurre en la Central de Abasto de Toluca, las diferencias políticas y personales podrían cobrar nuevas víctimas, tras los hechos del 10 de julio de 2023 donde murieron baleados y calcinados tres menores de edad y dos adultos, presumiblemente en un ataque planeado por los entonces administradores de ese centro de abasto popular para desalojarlos.

Ahora un nuevo tema de probable abuso de autoridad se asoma nuevamente a la Central de Abasto más grande del Valle de Toluca, pues el pasado fin de semana presuntos agentes de Investigación, llegaron intempestivamente y se llevaron detenidos "fast track" al presunto nuevo presidente y al tesorero de la organización de propietarios y condóminos.

Hay varias cuestiones en la detención que no "cuadran", de entrada no les mostraron una orden de aprehensión o investigación que los relacione con algún delito, asegura el abogado de Jesús "N" y Luis "N", a quienes sin mediar palabra ni presentación en el Ministerio Público se los llevaron de rechito al penal estatal de "Santiaguito", en Almoloya de Juárez.

De acuerdo a fuentes extraoficiales, se les investiga por la presunta desaparición de dinero de la organización que supuestamente manejan, lo cual tampoco encaja, pues si no ejercían esos cargos como algunos dicen, ¿Cómo es posible que hayan tenido bajo su custodia recursos de la administración? Veremos en qué termina el pleito.

Fortalecen bacheo Junta de Caminos y Cuautitlán Izcalli

En un esfuerzo conjunto por brindar una mejor movilidad a las y los ciudadanos, el Gobierno del Estado de México a través de la Junta de Caminos en coordinación con el Gobierno Municipal de Cuautitlán Izcalli iniciaron labores de renivelación y bacheo en la Autopista México-Querétaro a la altura de la empresa BIC dirección a la CDMX, y el fraccionamiento Residencial La Luz y el fraccionamiento y del Parque Industrial Tres Ríos.

+++++

Gracias por su lectura, los espero todos los días en cuestiondepolemica.com, y en mis redes sociales, ya lo sabe, que le vaya como se porte.



## DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- ♦ Toluca y Almoloya de Juárez, dos municipios donde están impugnados los resultados de la elección de Presidente Municipal.
- ♦ El primero, posiblemente llegue a instancias federales, ya que por adelantado se espera ratifiquen triunfo en TEEM.
- ♦ En Almoloya de Juárez la impugnación también tiene sustento. Esperan que el resultado cambie.
- ♦ El detalle del día: Enrique Vargas, que desde el triunfo de Morena en el Estado de México se ha visto como el aliado más incondicional de la mandataria estatal, ahora anuncia pausa de alianza con el PRI.
- ♦ Algunos ya lo califican como el panista más morenista del Estado de México.

**EL RESULTADO DE** las elecciones en un par de municipios del Valle de Toluca fueron impugnados debido a las múltiples irregularidades que se encontraron, ahora sólo falta que el Tribunal Electoral del Estado de México determine si alguna es procedente. Los candidatos de Toluca y Almoloya de Juárez fueron dos de los que se inconformaron y aunque en ambos casos se presentan pruebas de las inconsistencias, lo más probable es que en el caso de la capital mexiquense, se haga lo posible por llevar el caso hasta instancias federales.

Y es que por adelantado, parece poco probable que en el Tribunal Electoral se tenga una sentencia que a los priistas les parezca justa. De acuerdo al equipo de la candidata Melissa Vargas, harán lo posible por agotar legalmente todas las instancias para demostrar que se presentaron irregularidades que ponen en riesgo el resultado.

Y aunque la diferencia parece considerable, en un primer momento, cuando lograron que se hiciera un recuento de algunas casillas, las inconsistencias llegaron a tal grado que la planilla tricolor logró recuperar varios cientos de votos.

Si al final, luego de hacer un recuento como airadamente exigen los de Morena en otras alcaldías como en la Ciudad de México o en Jalisco, la diferencia de votos le favorece a Ricardo Moreno, al menos fue un triunfo que en el que no hay dudas. Por el momento el abanderado de Morena se encuentra tranquilo, como si la determinación en las primeras instancias le va a favorecer.

### ALMOLOYA DE JUÁREZ UN ASUNTO MÁS COMPLICADO

Si bien es cierto que en Toluca la diferencia en el resultado que se tiene como oficial, hasta el momento, es considerable, en el caso de Almoloya de Juárez es todo lo contrario. Las irregularidades también tienen sustento, pero la diferencia de votos es muy poca, alrededor de mil. Por lo que existen elementos para, en últimos de los casos se repeta la elección.

Las actitudes de los dos alcaldes ganadores, es completamente diferente. Mientras Ricardo Moreno actúa seguro de que, al menos en el Tribunal local no tendrá problemas y van a desechar la impugnación, el caso de Adolfo Solís es diferente, ha sido, incluso hasta cauteloso. En este momento es más importante solucionar todos los casos que se presentaron en los distritos locales, ya que tomarán protesta los primeros días de septiembre.

Así que se tiene considerado que para la segunda quincena de agosto empiecen a tratar las impugnaciones, en los municipios.

### EL DETALLE DEL DÍA: EL PANISTA ENRIQUE VARGAS ANUNCIA QUE SU PARTIDO PAUSA ALIANZA CON EL PRI. EL PANISTA MÁS MORENISTA DEL ESTADO DE MÉXICO.

Desde hace varias semanas en el PAN habían anunciado que por el momento iban a poner una pausa a la alianza que tenían con el PRI.

Uno de los que se subió para anunciar, parece que hasta con agrado, que esa pausa ya era un hecho fue el mexiquense Enrique Vargas.

El mismo que desde el triunfo de la actual gobernadora, Delfina Gómez se ha convertido en uno de sus más fieles e incondicionales aliados.

Induso no tuvo reparo en anunciarlo desde que estaba en campaña, algo que evidentemente no le iba a dar más votos, como finalmente sucedió, pero sí era un mensaje, que desde su punto de vista parece una alianza por "el bienestar de los mexiquenses", aunque otros lo observan como un acto de total sumisión.

El momento que atraviesa el PRI es crítico, un líder nacional que quiere a toda costa apropiarse del partido y que su voz sea la única que cuente. Intervenir incluso en la designación de los líderes de bancadas en los estados y por supuesto adueñarse de las prerrogativas del PRI en todo el país.

Ya los bienes inmuebles es un asunto que atenderán más adelante. Todo eso provocó que en el PAN, analizarán mejor la situación. Ahora sí, Enrique Vargas sale a decir que muchas voces en su partido expresan que la apuesta sea solo por al albiazul y que el PRI tome su camino.

Evidentemente en el Estado de México también toman distancia. ¿Quién iba a pensar que el mismo diputado que tanto defendía a Alfredo del Mazo, casi al extremo de los golpes con legisladores de Morena, ahora es un fiel aliado de ellos y hasta rompe relaciones o las pausa?

Porque los resultados con abanderados del PAN en el Estado de México tampoco fueron muy exitosas que digamos y menos los candidatos impuestos por el mismo diputado.

Sólo tenemos que voltear a Naucalpan y ponerlo como ejemplo. Antes de la campaña y durante la campaña se dedicó por todos los medios a decir que su candidata Angélica Moya ganaba hasta en solitario.

Induso tuvo roces con líderes priistas. Dos partidos que deben resolver sus problemas íntimos y en los dos, líderes que quieren centralizar, la toma de decisiones y la imposición en diferentes espacios. Como si fueran los dueños más que los dirigentes.

Ana Lilia Herrera que ya hemos comentado al extremo su postura poco ética y sin vergüenza por la gran derrota que ella encabezó.

Enrique Vargas, que no es el dirigente, porque tampoco lo necesita, del PAN y que actúa de forma similar.

Ahora cada uno por su camino, con una "pausa" en su alianza, que se analizará de nueva cuenta hasta dentro de 3 años, sí es que lo necesitan o determinan que es mejor seguir bajo el control, casi total de Morena.



## El pico del pollo

**Alfredo Albiter Sánchez**

alfredo.albiter@capitalmedia.mx

## Ciudad fantasma

En eso está convertida la capital del Estado de México, es una ciudad fantasma donde después de las 19:00 horas empieza a "morirse" la actividad y las opciones para cenar se van reduciendo a cero. De no ser en Venustiano Carranza, -donde la mayoría de los negocios se convierten en antros- o son espacios para el "aunque sea unos tacos", en el Centro se torna oscuro y peligroso. Oscuro, porque son mínimos los negocios abiertos -regularmente bares o donde se vende chupe- y peligroso, porque apenas dejas tu automóvil en alguna de las calles, lo pones en peligro de un cristalazo o lo expones al robo de la batería o la computadora, dependiendo del modelo. Ya ni digas si dejas cosas al interior, aunque no estén a la vista. La culpa de quién es, no pues ni intentes decir que es de la autoridad por la inseguridad, pues apenas hay elementos para hacer algunos recorridos y pegarle a la extorsión en algunas zonas. Ya abundaremos en el tema.

### LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me dicen, las declaraciones del presidente de la Cámara Nacional de la Industria Restaurantera y Alimentos

Condimentados (Canirac) en el Valle de Toluca, Christian Muñoz le dijo a la reportera de Capital Estado de México, Fernanda García, que se analizaba la posibilidad de un aumento en las cartas para el próximo semestre, pues los insumos utilizados por los agremiados están por las nubes -obviamente hablando de precios- y además, -aportación de este espacio- por la sequía, broncas hídricas y así, pues los platillos de temporada y las mismas provisiones tendrían un crecimiento. Vaya, al buen entendedor, todo carísimo. Cómo pensar entonces, se pueden mantener los precios en cartas cuando ya es evidente hay pérdidas. Según estudiosos del tema, las ganancias en el sector rondan el 30 por ciento -ya no son lo mismo de antes alado- hoy han bajado por distintas circunstancias, pero tampoco te mentiríamos diciendo no son negocio... Bueno, pues en este espacio consideramos lo dicho por Christian Muñoz, tiene mucho más de lo leído en primera instancia. Me explico, no se trata de una declaración al "alimón", sino de una que conlleva mensajes. Naaa, nada de encriptados o sólo para iluminados, sino mejor aún para todos, sociedad, empresarios y gobiernos. Me explico otra

vez, sus palabras llevan en sí una advertencia sobre lo que podría pasar si no se toman las provisiones y decisiones a tiempo. El círculo virtuoso que forman los tres mencionados puede convertirse en un dolor de cabeza con dimensiones no imaginadas y además con consecuencias para los tres, bueno para todos...Vamos a suponer, sólo suponer, que el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI) logra atinarle y en la entidad las Unidades Económicas (UE) son más de 76 mil, algo así como el 40 por ciento. Te imaginas lectora, lector queridos una crisis en el sector, obviamente afecta al empresario con la pérdida correspondiente de su patrimonio, pierde la sociedad por las centenas o miles de familias que dependen del sector -garroteros, meseros, pinches, etc- y también le afecta al gobierno, porque deja de recibir dinero que ellos tributan. Por supuesto, la afectación colateral sería más amplia. Luego entonces lo dicho por el "presi" de la Canirac lleva más fondo del que pensamos. Insisto no es una amenaza, es una advertencia de algo que podría darse en el mediano plazo. Ya le seguimos...Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Shalom.